Devoir commun Histoire-Géographie

Janvier 2024

Voici une proposition de corrigé. ATTENTION ce n'est qu'une proposition et non un corrigé officiel...

Compétences

I. Questions

(10 points)

- → Avoir des connaissances et des repères relevant de l'espace et du temps
- → Avoir des connaissances et des repères relevant de la culture civique
- → Rédiger un texte bref, cohérent et ponctué



1. D'après votre cours d'EMC, donnez deux valeurs ou principes de la république française. Expliquez chacun d'entre eux, à partir d'un exemple concret.

Il fallait expliquer chacun de vos choix avec du concret :

- La liberté : faire ce qui ne nuit pas à autrui (ex : la liberté d'expression...)
- L'égalité : les citoyens sont égaux devant la loi même si des différences existent (ex : égalité face à un procès malgré des différences de richesse)
- La laïcité : la France tolère toutes les religions mais il n'y a aucun lien entre l'Etat et les religions (ex : pas de cours de religion en classe)



En rédigeant un développement construit d'une vingtaine de lignes, vous présenterez la violence de masse durant la Première Guerre mondiale à travers deux exemples.

Il était possible de commencer par une petite introduction, datant la Première Guerre mondiale et annoncer simplement qu'elle est marquée par une violence de masse. Il était quasiment obligatoire d'utiliser un plan en deux parties, comme l'indiquait le sujet :

La violence de masse dans les tranchées

- Les combats durant la Première guerre mondiale, dans les tranchées, sont marqués par un nombre inédit de pertes humaines. La mort y est omniprésente, soit par la présence des cadavres soit dans les esprits des soldats, qui risquent de mourir et y pensent à chaque instant
- S'explique par les armes nouvelles (mitrailleuses, artillerie plus puissante et plus précise, gaz,...) qui causent des ravages parmi les soldats dans les tranchées
- La vie des soldats dans les tranchées est extrêmement dure (boue, rats, maladies, froid, pluie, ...)

II- Le génocide des Arméniens

- La Première guerre mondiale est également marquée par le premier grand génocide de l'histoire, à savoir l'extermination des populations arméniennes par l'Empire Ottoman à partir de 1915
- Origines : les Arméniens, minorité chrétienne dans un empire à majorité musulman, sont accusés de trahir et d'être proches de l'ennemi russe
- Déroulement : exécutions et massacres, arrestations et déportation à travers l'Empire dans le but de causer le plus de victimes possibles, enfermement dans des camps de concentration.

Compétences

II. Travail sur document

(8 points)

- → Lire et employer différents langages : texte
- → Avoir des connaissances et des repères relevant de l'espace

Les « Gilets jaunes », une conséquence de l'étalement urbain ?

Avec les «gilets jaunes », c'est aussi La France <u>périphérique</u>¹, théorisée par le géographe Christophe Guilluy dans un essai publié en 2014 chez Flammarion, qui monte à la capitale avec ses doléances.

Elle n'a pas fini de faire entendre sa voix, cette France de la voiture obligatoire, des petits boulots, des pavillons éloignés, des petites villes désertées. À la recherche d'un logement abordable, elle s'éloigne toujours plus des bassins d'emploi, qui, eux, se concentrent à grande vitesse dans les métropoles. La désindustrialisation a largement dépeuplé les campagnes de leurs sources d'emplois privés. Les usines aux champs étaient ancrées dans notre paysage rural. Pas les emplois de demain. C'est l'un des grands paradoxes de la nouvelle société dans laquelle nous entrons : la technologie rend toute chose virtuelle, exécutable à distance, mais jamais les hommes n'ont autant eu besoin de se concentrer dans de grandes [métropoles].[...]

Problème, cette migration des entreprises vers la ville pousse les prix de l'immobilier à la hausse et accroît encore [les inégalités sociales]. C'est le cas à San Francisco, où nombre d'habitants sont poussés vers des périphéries de plus en plus éloignées par la hausse vertigineuse des loyers. Cela l'est aussi à Paris et dans les métropoles françaises. Il y a urgence à réfléchir à une politique du logement qui brise ce cercle vicieux et à se reposer la question de l'aménagement du territoire.

D'après l'article de Philippe Escande, Le Monde.fr du 22 Novembre 2018

<u>Périphérique</u> : loin des centres-villes



3. En utilisant le document (mais sans le recopier) <u>et</u> vos connaissances comment expliquer l'étalement urbain croissant ces dernières années ?

Il fallait expliquer l'étalement urbain :

- À partir du document : le départ des habitants des villes centres pour trouver un logement abordable, fuyant la hausse vertigineuse des loyers
- À partir de vos connaissances : la recherche d'un cadre de vie plus agréable (plus de nature, moins de pollution), d'un logement avec jardin...



4. Quels sont les inconvénients de l'étalement urbain pour les habitants qui vivent loin des centresvilles? Vous pouvez utiliser vos connaissances et le document (mais sans le recopier simplement).

Il fallait s'appuyer sur le document ET vos connaissances :

- À partir du document : les trajets toujours plus longs pour rejoindre des bassins d'emplois, qui restent concentrés sur les métropoles, la voiture qui est obligatoire, la petite ville de banlieue sans activités locales (« désertée », « sans emploi »)
- λ partir de vos connaissances : la pollution par les gaz d'échappement, les embouteillages sur ces tronçons pendulaires surchargés (que ce soit par voiture ou par transports en commun aux heures de pointe), le coût financier croissant de cette voiture omniprésente à l'heure de l'inflation des prix des carburants ou des véhicules...



(/2) 5. Que sont les métropoles?

Métropole: grande ville exerçant une grande influence économique (emplois, commerces...), politique (capitale du pays ou de région...) et culturelle (musées, monuments, salles de spectacle...).



6. Comment évolue l'emploi dans les métropoles ces dernières années d'après le document ? Avec quelles conséquences négatives surprenantes ?

D'après le document, les bassins d'emplois se concentrent toujours plus dans les métropoles, que ce soit dans les activités industrielles ou de haute technologie (ex. : Toulouse et Airbus) que dans les activités tertiaires, telles le commerce (concentré sur les centres villes en « bobotisation » / « gentrification » mais aussi dans les centres commerciaux périurbains) ou les professions intellectuelles (universités, lycées, tribunaux, centres hospitaliers universitaires...).

Paradoxalement, beaucoup de ces activités pourraient s'accomplir à distance, en télé-travail, libérant donc le travailleur de l'obligation de migrer quotidiennement vers la ville. Cependant l'attractivité des métropoles demeure, et l'essor du télé-travail, à la suite de la crise du covid, n'y a pas mis fin.